

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 15 de Marzo de 1894.

Núm. 82

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Se ha trasladado la Administración de este Diarito y la Tipografía «El Progreso» á la casa de don Gerardo Castro, en la esquina que forman la 5^a Avenida y la Calle 19 N., frente á la Imprenta Nacional.

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

LOS DECIRES.

HAY mucha gente que dice aunque no lo cree, que la frustrada revuelta de la Unión Católica no iba á tener las grandes proporciones que los partes telegráficos publicados en los alcauces á la Gaceta, demostraron. Es muy natural que todo el que haya tenido parte grande ó pequeña, ya sea directamente ó por medio de algún pariente, en la frustrada intentona, trate ahora de quererlo paliar todo soltando la sin hueso, ya pasado el primer saño, para que salgan volando por todas las

vecindades los *decires* ó *chismes* que hacen de lo blanco negro y viceversa. Desgraciadamente para los interesados *andaluces* de nuevo cuño, las informaciones arrojan cada vez más luz sobre los siniestros designios de los jefes de la revuelta. Quizás nunca se han podido acumular tantas pruebas fehacientes de un complot revolucionario, como los que forman los voluminosos legajos de las informaciones seguidas en Alajuela, Cartago, San José y varios pueblos. Muchos de los declarantes que fueron tomados *infraganti*, han confesado hasta los menores detalles, y son los primeros en delatar el engaño de que fueron víctimas; ahora se horrorizan de pensar que estuvieron á punto de servir de poderoso instrumento á bastardas ambiciones.

En otros países de la América Latina, el cadalso político pone fin á las revueltas intestinas. Nosotros no pedimos muerte para los hermanos extraviados, pero si creemos que deben castigarse con severidad, como saludable escarmiento para la futura paz del país. El Gobierno está bien que sea clemente, pero que sea también justo: la demasiada bondad nos parece hasta reprehensible.

EXTASIS.

¡Tengo el corazón deshecho!
Cual fuego devorador
Siento arder dentro del pecho
Las llamas de mi dolor.

Lágrimas tengo en los ojos
Brotadas al són de mi lira,
Ayes y tristes despojos
En que mi existencia espira!

En mi cerebro flamea

Cual titilantes estrellas,
De una sílfide la idea
De mi amor y mis querellas.

Angel que mi dicha empaña,
Que me arrebatara la calma,
Arrancándome con saña
A pedazos toda el alma!

Por el incierto camino
Tenebroso de la vida,
Voy errante y peregrino
Buscando la fe perdida.

Para mi dolor consuelo
En vano intento encontrar,
Que sólo hay dicha en el cielo
Como perlas en el mar.

Ya para mi alma inerte
La dicha es un imposible;
Sólo me queda la muerte
¡Esa pálida! ¡La horrible!

X.

Marzo 14 de 1894.

LOLITA.

POR RICARDO FERNANDEZ G.

Continúa.

Aquella pobre niña lanzada al fango desde muy temprano, poseía, sin embargo, una delicadeza de sentimientos y aun de forma, muy ajena á la esfera baja y viciosa en que se había criado. Tal vez era preciso buscar la razón de esta anomalía en la influencia de un padre desconocido, en una de estas manifestaciones del atavismo que son un misterio. El hecho existía y esto me bastaba. Algunos buenos ejemplos y el roce constante con gentes cultas, acabarían de pulir su naturaleza sensible y tan bien dotada de la facultad de asimilarse lo bueno. Yo me desvivía por afiurar más y más la joya con que la fortuna me había hecho tropezar; y cuando notaba un progreso, cada vez que aparecía una faceta nueva, un orgullo semejante al del artista triunfante se apoderaba de mí. Quise verla adornada con todos los recursos de la elegancia y el buen gusto, y era cosa de admirar cómo sus manecitas de duquesa se iban puliendo, y lo bien

que estaba su cinturita en los trajes de la modista parisiense.

Tras de una serie de días desapasibles y fríos, vinieron otros más templados y llenos de sol, de ese sol de España tan claro y brillante, que aun en lo más crudo del invierno tiene siempre una buena provisión de rayos bien calentitos. Nos íbamos entonces al Retiro, á la hora en que no hay nadie, por la mañana, á tomar un baño de sol y luz por las desiertas calles, que sus hileras de arboles encenques y desnudos sombreaban apenas. Si volvía la oscuridad y la nieve, nos quedábamos al lado de la chimenea bien provista de leños, charlando amorosamente mientras caían en tropel los copitos blancos que iban luego á fundirse en el lodo de la calle.

Lo que á mí me estaba pasando no era un misterio para mis amigos; cómo habían podido averiguarlo no lo sé, pero lo cierto es que se hallaban perfectamente al tanto de mi encierro y hasta tenían conocimiento de mis escapatorias estudiantiles, y ¡horror! de los paseítos sentimentales y matutinos! ¡Cómo se reían de mí! Pero esto me tenía sin cuidado; yo me sentía revivir al contacto de aquella mujer tan seductora y llena de ardiente juventud. Las cosas que antes se me figuraban ridículas y necias, me parecían ahora naturales; y á impulsos del amor que me ahogaba, renacían en mi corazón ternuras y delicadezas de adolescente. Ella se dejaba querer con mohines de reina. ¡Reina! vaya si lo era, reina de la hermosura, digna de llevar una corona de perlas y rubíes en su frentecita real.

--Mira, solía decirme á menudo con su media lengua andaluza, yo no he nacido para la vida que hasta ahora he llevado: esta otra me conviene mucho más. Aquí metidita entre estas cuatro paredes, bien quietecita y un maridito así como tú. ¿Por qué no me conociste antes, cuando estaba allá en Granada y era buena todavía?

Y yo me quedaba largo rato embebecido y pensando en que tenía razón. ¡Qué felices habríamos podido ser! Nos hubiera echado la bendición el señor Cura y nadie, nadie en el mundo habría tenido una mujercita tan linda como la mía. Una noche en que fuimos á ver un estreno en Apolo, sucedió una cosa de que aun tengo muy claramente el re-

"Ama la libertad, libre es el hombre
Y su juez más severo es la conciencia;
Tanto como tu honor guarda tu nombre.
Pues mi nombre y mi honor forman tu herencia."

Este código augusto en mi alma pudo
Desde que lo escuché quedar grabado;
En todas las tormentas fué mi escudo,
En todas las borrascas me ha salvado.

Mi padre tiene en su mirar sereno
Reflejo fiel de su conciencia honrada
Cuánto consejo cariñoso y bueno
Sorprendo en el fulgor de su mirada!

La nobleza del alma es su nobleza;
La gloria del deber forma su gloria;
Es pobre, pero encierra su pobreza
La página más grande de su historia.

Siendo el culto del alma su cariño,
La suerte quiso que al borrar su nombre,
Fuera el amor que me inspiró de niño
La más sagrada inspiración del hombre.

Quiera el cielo que el canto que me inspira
Siempre sus ojos con amor lo vean,
Y de todos los versos de mi lira
Estos los dignos de su nombre sean.

JUAN DE DIOS PEZA.

MISCELANEA.

GRAJALES & SOSA

Estos acreditados comerciantes han comprado al Sr Wenceslao de la Guardia su establecimiento *Almacén de Calzado*. Venderán calzado importado del extranjero, de todas clases, y además serán los únicos agentes para la venta en esta plaza del calzado que el Sr. de la Guardia fabrique.

Melico Gutiérrez vende Hene de superior calidad en su Caballeriza á \$3.00 paca.

TEATRO.

GRAN FUNCIÓN

Para el domingo 1.º de Abril de 1894.

COLOSAL DRAMA

GRACIOSA PETIPIEZA

CON TODO SU APARATO

A petición del público se pondrá en escena POR SEGUNDA VEZ el aplaudido drama en TRES ACTOS y en prosa, traducción del señor BONAPLATA, titulado:

EL CAPITAN DERVILLE

LOS DOS SARGENTOS FRANCESES

Titulos de los actos.—1. Sentencia y sacrificio.
2. Todo por el honor.—3. Al borde de la tumba.

3.º —Terminará la función con la jocosa pieza en un acto, original de don José Estremera, titulada:

CASCARA AMARGA

NOTA.—Se está ensayando con todo esmero la grandiosa obra

MARIA ANTONIETA

REINA DE FRANCIA, Ó LA REVOLUCIÓN DE 1793

AGENCIA DE COMISIONES

EN VENTA

Una casa de regular tamaño.
Una casa grande, cómoda y bien situada
Unos lotes de terrenos en la plaza de la Soledad.

Unos terrenos al Sur de Santa Ana.

Una volanta nueva precio sin competencia y un carretillo de mano.

Se venden dos casas cerca del Teatro en construcción en \$13.000.

Una casita con un solar de 40 varas de fondo por 11 de frente en Chileperro.

Se vende una casa grande con un solar que mide 5000 varas cuadradas.

AL PUBLICO

José Matías Salazar ofrece á la juventud josefina y al público en general succulentas cenas á todas horas de la noche.

Prepara famosos beefsteaks, frijoles, tortas variadas, chuletas, huevos, pezuñas, chorizos, tamales, mondongo, pozol, etc., etc.

Los días de función de teatro espera John Pipe á todos los que quieran cenar ofreciéndoles que saldrán satisfechos.

Tiene magníficos sirvientes, finos y amables. 100 varas al N. de la Imprenta Nacional

—BOTICA Y PERFUMERIA—
LA VICTORIA

DE LOS
DOCTORES PINTO Y ZUNIGA.

Esta Botica situada al S. del Mercado y contigua á la Violeta, acaba de abrirse al público. Sus propietarios tienen el gusto de ponerla al servicio de sus clientes en particular, y del público en general. Cuenta esta con todos los elementos necesarios para un despacho esmerado y satisfactorio á todos. Recetas cuidadosamente preparadas. Consultas en inglés y francés. Toda clase de medicinas de patente; alemanas, francesas, americanas. Un buen surtido de artículos para el tacador. Siropes y aguas gaseosas. Vinos medicinales. Todo pedido despachado con prontitud y á precios reducidos. Habrá servicio nocturno para los clientes y personas conocidas.

DOCTOR
EDUARDO URIBE RESTREPO.
 MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de

AGENCIA
 DE:
COMISIONES

La establecida en esta ciudad, en la pieza número 287 de la 7a. Avenida O., se hace cargo de la venta y compra de bienes raíces, muebles y mercaderías en general; de la formación de contratos de obra, lo mismo que despacho de asuntos judiciales.

Se reciben órdenes durante todo el día y se ofrece esmero y actividad en el trabajo.

San José, 14 de marzo de 1894.

M. UGALDE.

CABALLERIZA Y CARRUAJES

—DE—
MELICO GUTIERREZ

Está situada esta empresa en la 6ª Avenida E., esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. Tiene 2

Lujosos Carros Fúnebres

que son los mejores que han llegado al país. Uno de ellos tiene adornos blancos para entierros de niños. Para paseo y matrimonios, son sin disputa, sus coches los más elegantes.

EL ESCUDO

DE
ARMAS.
GRAN BARATILLO

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tostes del país. Especialidad en Queques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas, bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

Tip. «El Progreso»

mención del Inspector y guardia de la primera sección, que no dejaron de cumplir las órdenes que se les dieron, de reparar en el menor tiempo posible las varias interrupciones que intencionalmente ocasionaron los revoltosos, ya fuera de día ó de noche, aun exponiéndose á serios peligros. Ya tiene conocimiento Ud. de que en la noche del 25, al ir á componer las líneas telegráficas de aquí á Alajuela, fué muerto de un balazo el cumplido y valiente guarda José Muños, al llegar á Heredia, y que la noche anterior Baltasar Ureña, guarda, se escapó de tener el mismo fin, pues fué maltratado y por último amarrado por un grupo de revoltosos que lo atacaron en el punto llamado Taras, cerca de Cartago después de arregiadas las dos líneas telegráficas. En la madrugada del 24, el guarda Rafael Rodríguez, arregló tres interrupciones entre esta ciudad y San Isidro y en la noche del 27 otra en la misma línea: encontró el alambre en varias partes en el suelo y 45 aisladores y varios soportes rotos con tiros de bala.

En la noche del 24 el guarda Manuel Estrada y un ayudante, arreglaron entre Santa Ana y Pacaca tres interrupciones; el alambre estaba cortado en algunos puntos. El 24 el guarda Juan Fonseca arregló entre Grecia y Sarchí, la línea en siete partes cortada y reponiendo cien metros de alambre llevados. El mismo día el Inspector y algunos guardas arreglaron cinco interrupciones entre Grecia y San Pedro de Alajuela alzando 500 metros de alambre y algunos postes que estaban en el suelo. En la noche de ese día, el guarda de Naranjo á San Ramón arregló otra interrupción en ese trayecto, reponiendo en ambos 300 metros de alambre que faltaban en la línea. En el indicado día se atendieron con la mayor actividad cinco interrupciones que ocasionaron entre Palmares y Atenas. Se encontraron en este trayecto muchos postes cortados y quebrados algunos. El 25 causaron nuevamente daños en la línea de San Ramón a Naranjo, llevándose bastante alambre pero todo se arregló en el menor tiempo posible. Entre Heredia y Alajuela, el guarda Narciso González arregló cinco interrupciones, en una de las cuales se repuso 200 metros de alambre que se llevaron. Entre Atenas y San Mateo, el guarda Manuel Alvarez encontró un poste cortado en una de las lí-

neas, todo lo cual fué arreglado en seguida.

Entre Alajuela y Santa Bárbara, arregló el guarda Antonio Salas otra interrupción causada, reponiendo 100 metros que faltaban. Dos interrupciones se arreglaron también entre Alajuela y San Antonio de Belén, que ocasionaron con instrumento cortante. En las otras dos secciones no han sido de duración las pocas interrupciones que hubo.

EL PADRE MAYORGA

Grecia fué el teatro de la horrible intenciona revolucionaria. El pueblo de aquella villa se levanto capitaneado por el Prebitero Mayorga, quien lo exhortaba á morir en nombre de Dios Todopoderoso.

Este falso ministro de Jesús tenía su bestia lista para la fuga, y así comó fué de revoltoso y criminal fué de cobarde. Levantó al pueblo contra el Gobierno y en los momentos aciagos huyó. El pobre pueblo sucumbió y rendido buscó a su jefe que estaba ya á muchas leguas de distancia. Este cobarde atravesó las montañas, pasó por los pueblos que se presentaron á su camino, no con el caracter de sacerdote sino con el disfraz que más pronto consiguó. Llegó á Dota donde fué capturado por la autoridad de ese lugar y pudo escaparse al atravesar la montaña, donde permaneció ocho días casi sin comer, sin sombrero y sin un cortaplumas siquiera.

El jueves fué tomado nuevamente y hoy se encuentra en la carcel de esta ciudad.

Vestido de chaqueta, con un sombrero sucio y feo, botines grandes y rotos y con pantalones de dril, pasó por las calles de esta población custodiado por policías y militares el sacerdote revolucionario que llenó á Grecia de sangre y de luto.

PLAZA DE TOROS.

Presidencia del Sr. don Rafael Alvarado G.

Sorprendente corrida de toros.

Para la tarde del domingo 18 de Marzo por la Cuadrilla Española, dirigida por el Espada Ezequiel Rodríguez, (Morenito)

AL PUBLICO

La Empresa deseosa de corresponder á los favores que le dispensa el respetable y bondadoso público de esta culta y floreciente capital, ha tenido á bien nombrar una comisión expedicionaria con el objeto de conse-